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电影正在打开传统戏曲的传播新维度

!"좫景声京剧电影!닜操与杨修"ퟲ世界首映#믱得观众与业界的高度评价$ 폐专家认为#룃片
以及一系列戏曲电影的诞生#쫇传统文化的创造性转化与创新性发展在上海的一次次生动实践

!"全景声京剧电影 !曹操与杨修"

ퟲ在上海影城举行世界首映 # 这也是

今年上海国际电影节首映盛典单元中

唯一的一部戏曲电影 $ 获得了现场专

家与观众的高度评价 # 훸名导演吴思

远评价 % 舞台和电影特点皆备 $ 삩张

了舞台视野 $ 剧情节奏好 $ 演员表情

更清晰#

业内人士指出$ 该片是一个典型案

例$ 是上海围绕中华优秀传统文化创造

性转化与创新性发展的生动实践$ 在上

海国际电影节搭建的平台上得到了精彩

呈现#

新理念新技术让 %닖
库&%샤库&重新变回%놦库&

这是一部从舞台原作到电影呈现均

由上海出品& 团队制作的作品# 该剧讲

述了三国时期识才用人的曹操与天赋异

禀的杨修的恩怨与纠葛# 时值该剧首演

!#周年$ 滕俊杰率$%&东方卫视& 尚视

影业电影团队又将其以!"全景声的最

新技术呈现于大银幕之上$ 不仅让广大

戏迷能再次一睹尚长荣与言兴朋两位京

剧艺术家的风采$ 同时也让传统京剧艺

术在新技术& 新载体上更加厚实& 놥满

起来$ 므发出新的生命力#

'戏曲是讲故事的艺术$( 滕俊杰

感慨 $ '中国戏曲拥有大量优秀的传

统故事 $ 是电影取之不尽的宝藏 # 떫

一段时间里 $ 这个宝库一度变成了

)닖库 *& 짵至 )冷库 *#( 在他看来 $

要让这个冷库& 닖库重新变成宝库$ 就

需要以创新拓路& 美学托底$ 熟运用

高新技术来对其进行创造性转化和创新

性发展#

还记得他导演的第一部!"全景

声京剧电影 !霸王别姬" 在美国杜比

剧院首映后$ 南加州大学电影学院副

院长艾伦教授找到滕俊杰$ 첹言自己

以前看京剧难免会打瞌睡$ 떫这部京

剧电影 !霸王别姬 " 让他透过!"和

全景声技术$ 돤分感受到了京剧演员

的表演张力和声音的魅力 % '!"电影

的最大特点就是能让你不仅观看$ 还能

参与其中& 互动其中$ 뫜容易让不了解

京剧的观众仿佛置身戏剧空间之中$ 有

的$ 就渐渐喜欢上了这门艺术#(

美国同行的这番话坚定了滕俊杰在

戏曲电影探索中的科技尝试# 此外$ 戏

曲是声腔的艺术$ 单声道的扁平不能完

满地呈现京剧唱腔之美$ 立体声和'()&

*()声道也已经落后 # !曹操与杨修 "

拍摄中$ 他依旧运用了目前世界上最先

进的全套杜比全景声制作$ 并聘请了曾

获得奥斯卡奖项的英国声音制作大师罗

杰萨维奇和$%&슼音师莫家伟共同担任

全景声音效制作工作# 前& 后期由$%&

电影魔"工作室完成$ 同时$ 在特效领

域与上海大学影视专业开展合作# 通过

先进技术手段$ 突破了有限的棚内拍摄

空间限制$ 营造了多维度的真实环境$

짵至全景呈现赤壁大战等经典场面$ 观

众获得传统戏曲舞台艺术所不具备的深

度沉浸感# 而在故事尾声$ 他为影片营

造了一个 '风雪美学( 的意境# 닔山&

白雪& 红戏服& 深色髯口$ 在色彩带来

的对比之中$ 中国戏曲的诗化和留白效

果呼之欲出#

这样的手法不仅是对戏曲电影的突

破$ 也契合了戏曲艺术的写意之美# 他

说% '电影是写实的艺术$ 戏曲是写意

的艺术 # 如果照搬舞台过于虚拟的表

现 $ 쎻有京剧欣赏习惯的观众看不明

白$ 如果表现过于写实$ 就损失了中国

戏曲独有的美感和意韵# 如何将两者更

好地融合$ 是电影人与戏曲人需要继续

共同探索的课题$ 也是实现传统文化创

造性转化与创新性发展的关键所在$ 在

这方面$ 上海现在走在了探索的前面#(

上海戏曲艺术中心总裁谷好好也感慨%

'在戏曲电影的探索中上海一直走在全

国前列$ 上海有能力也有责任为传统文

化插上科技翅膀$ 飞到更广阔的天地#(

责任心使命感推动优
秀传统文化的创造性转化
和创新性发展

之所以能走在探索的前面 $ 是因

为上海有着得天独厚的基础 & 资源和

优势#

这里是海派京剧的诞生地$ 쟒四大

名旦都在这里一炮打响+ 这里也是新中

国第一批昆曲演员 '昆大班 ( 的诞生

地 $ 上海昆剧团如今以 '五班三代 (&

行当齐全的整齐阵容呈现着昆曲在今天

最好的面貌# 同时$ 作为江南文化的代

表$ 越剧& 뮴剧& 评弹都在上海得以与

其它艺术样式融合发展$ 成为真正具有

影响力的地方剧种+ 而作为上海特有的

剧种$ 뮦剧诞生了一批 !샗雨" !슫荡

火种" 等现实题材经典$ 其中不少故事

更是成为其他剧种和艺术样式反复搬演

改编的对象# )+,#年代之后$ 上海戏曲

界更是创作出了 !曹操与杨修" !헪观

盛事" !솮吏于成龙" !景阳钟" 等一

批优秀的戏曲作品#

上海一直有戏曲电影拍摄的传统$

为影史留下了浓墨重彩的一笔 # )+'-

年 $ 新中国第一部彩色戏曲片 !솺山

伯与祝英台 " 由上海电影大师桑弧与

越剧导演黄沙共同执导 $ 上海越剧院

院长 & 袁派创始人袁雪芬和范派创始

人范瑞娟出演# 而到了上世纪.#年代$

쓇部红遍大江南北 & 让人人都能哼上

一句 '天上掉下个林妹妹 ( 的越剧电

影 !红楼梦 " 同样由上海导演岑范执

导 $ 上海越剧院的流派创始人徐玉兰

与王文娟主演 $ 其出品方之一也是上

海的海燕电影制片厂#

用电影这门世界通用的语言$ 为戏

曲这个中国特有的艺术样式赋予更加自

信优雅的姿态$ 这更是上海文艺工作者

的责任心与使命感使然# 近年来$ 上海

加强了戏曲创造性转化和创新性发展的

顶层设计$ 有计划& 有步骤& 有重点地

推出戏曲电影$ 戏曲电影的拍摄进入了

一个新的高峰期#

/#)-年滕俊杰执导的 !霸王别姬"

开戏曲电影采用!"全景声等技术之先

河 $ 荣获世界!"电影最高奖 '金卢米

埃尔奖(# 这之后他执导的 !쿴何月下

追韩信" 在美国洛杉矶第)/届中美电影

节获得最佳影片 '金天使( 奖和第二届

中加国际电影节最佳导演奖 # !뾱玉

钏" 也在业界获得良好反响# 今年上海

国际电影节上 $ !"全景声京剧电影

!曹操与杨修 " 连同首部!"昆剧电影

!景阳钟 " 和首部!"越剧电影 !西厢

记" 集中展映$ !景阳钟" 在去年第二

届加拿大金枫叶国际电影节上$ 一举夺

得最佳戏曲影片奖& 最佳戏曲导演奖两

项大奖 # 目前 $ 首部-0越剧电影 !쮫

飞翼" 已拍摄完成$ 뮦剧电影 !샗雨"&

京剧电影 !헪观盛事" 本月陆续开机$

京剧电影 !컩子胥" 也在筹备之中#

훷动升级换代!탬家汇商圈演绎"뗻变#

춨过文化浇灌#实现气质提升和品格重塑

身处新秀迭出的年代$ 一旦将所积

累的先发优势稀释完毕$ 老商圈容易显

露疲态#于是$深谙此理的徐家汇以自信

主动的姿态谋求升级换代% 港汇广场门

前将变身开放式文化艺术广场+ 太平洋

数码二期等多家商厦陆续调整 '换芯(+

商圈连廊工程持续稳步推进,,

各类消息密集刷屏$释放这一老牌商

圈重塑商业地标的强劲信号% 全力打响

'上海购物(品牌$徐家汇商圈要打造成以

文商融合为特色的国际知名世界级商圈#

徐家汇$ 这一老牌商圈正演绎着又

一场蝶变#

쒱变#与商圈升级同频共振

如果想要观察徐家汇商圈$ 你可以

选择到恭城路一看# 这条近年才开通的

马路$名不见经传$却不容小觑# 它的左

膀右臂是商圈未来的 '新秀( 与现在的

'大咖(---道路西侧是在建的'뻞无霸(

上海徐家汇国贸中心项目二期$ 东侧则

是港汇恒隆广场# 前者预计今年下半年

落成$有望成为浦西第一高楼+后者自

)+++年底正式亮相徐家汇$ 至今仍是

上海代表性购物中心之一#

上世纪+#年代初$ 随着地铁通车

和大型百货相继落成$ 徐家汇成为上

海首个特色商圈#此后$经历了约十年

的黄金增长期$ 徐家汇商圈面临转型

突破#'쮳应时代发展$主动谋变$是商

圈发展的永恒主题#(徐汇区商务委副

主任姜舟介绍$未来三年$徐家汇商圈

将逐步实现一流购物商品集聚& 品牌

旗舰店与新品首店云集& 最新最潮业

态引领& 最优最便捷市场供给的国际

体验式消费之都#

谋变$ 훮多商家选择与商圈同频

共振#完成业态重组的东方商厦$引进

多家欧洲小众高档品牌$ 成为百联集

团旗下首个'买手孵化基地(# 美罗城

几乎每年都有新的蜕变$ 成为众多年

轻人的'打卡地(# 港汇恒隆广场自去

年启动的优化改造$ 将延续到明年年

底# 优化后$商场外立面高约两层&大

面积通透的玻璃幕墙$将让所有顶级品

牌橱窗展示更 '带感(# 除了颜值的提

升$ 由表及里的调整也在有条不紊地进

行# 商场主楼的一二楼将进一步引进全

球顶级品牌#

此外$商场主楼与副楼'新翼(也将

更具辨识度#쏩准年轻消费者的'新翼($

更注重打造时尚潮流的策源地#从外观设

计到内部的展陈品牌$ 都将更加彰显前

卫&춹显个性# 将于下半年亮相的'新翼(

目前已完成+#1以上的招商$ 一批最潮

流&最前沿的设计师品牌&潮牌及买手店

将在此集中亮相$其中相当部分是首店#

%一增一减&쫍放老牌商圈活力

对于老牌商圈而言$'减( 传统落后

业态$'增(创新体验业态势在必行#

'买电脑到徐家汇(是许多人对第一

台电脑的回忆#受电商和互联网冲击$徐

家汇数码城早已风光不再#这一次$对落

后业态做减法不遗余力% 原有数码广场

或关闭或拆除或转型$ 商圈内数码市场

已压缩为太平洋数码一期的两个楼面#

在产品& 消费渠道还不够丰富的时

代$零售业只要做到货真价实$客流就会

源源不断# 进入物质丰盛的'互联网2(的

年代$如何吸引消费者走出家门$走进实

体商场. 쟒看上海百脑汇的'췑胎换骨(#

在上海百脑汇$目前34&数码产品业

态占-#1$ 智能科技及电竞相关业态占

!#1&닍饮占!#1$뎹底打破了传统34数

码商场模式$蜕变成为'智能科技广场(#

银河星舰&影音次元&电竞虫洞&쇆愈星

球&星级名厨&늹给基地,,每层楼面更

是有一个好听的名字$牢牢'圈粉(#百脑

汇上海店总经理谢元明认为 %'来也匆

匆&去也匆匆的买卖缺乏黏性#打造好玩

有趣的产品体验场域$ 才是线下零售必

胜的一个关键# (

췚掘潜力塑造%文化!&商业圈

今年'月中旬$ 改造港汇恒隆广场门

前!+级台阶的消息甫一传出$就立即刷屏#

近/#年来$ 港汇恒隆广场门前的这

!+级台阶$一直以不同主题&不同装扮$

成为徐家汇商圈的一个文化地标#'小时

候每逢周末都会来这里看表演('每年都

来这里跨年(,,对许多人来说$这!+级

台阶不仅是通向广场正门的通道$ 还承

载了太多美好的回忆#

对一个有着/#多年历史的老商圈来

说$重塑商业地标$不仅需要抹去'첧头

纹($更要通过文化的浇灌$实现气质提

升和品格塑造#坐拥徐家汇藏书楼&徐光

启纪念馆等景区资源$ 北接衡复历史风

貌区$南临上海体育场&上海体育馆$周

边环绕上海交通大学& 上海电影制片厂

等文化教育载体,,싾步徐家汇商圈$

一转角$也许就能和艺术撞个满怀#就在

今年'月$一场以花展为主题的会商文旅

联动$듙进了商圈客流大幅增长#뻝市商

务委抽样调查显示$'五一(小长假$徐汇

区样本企业销售额同比增长两位数以

上$达到/.1$列中心城区第二# 在接下

来的三年行动计划中$ 돤分利用丰富的

文化&体育&旅游等资源$提升徐家汇品

牌内核和附加值$ 也成为徐家汇商圈重

塑核心价值的关键一招#

在这里$ 越来越多商业载体在寻找

讲述故事的表达方式% 改造升级后的港

汇恒隆广场门前$ 将释放出更多公共文

化空间$露天表演&街头艺术都将会在这

里呈现+ 正在动工的徐家汇中心也考虑

在商场内设立艺术中心+ 建造中的徐家

汇连廊将不仅连接各家商场$ 还将通过

延伸$串联起周边的文化休闲景观#

쿲克罗地亚推介进口博览会

%创意上海&뺪艳萨格勒布

本报萨格勒布 " 퓂 #$ 죕专电 克罗

地亚当地时间 . 月 ), 日晚$ '创意上

海( 艺术展在克罗地亚首都萨格勒布市

广场艺廊揭幕#

由上海市政府新闻办联合萨格勒布

市政府 & 萨格勒布大学 & 上海市旅游

局& 上海图书馆& 上海市对外文化交流

协会等中外机构共同举办的 '创意上

海( 艺术展是 /#), 年 '魅力上海( 克

罗地亚活动的 '重头戏(# 克罗地亚总

理办公室主任弗尔卡/엥特希奇& 萨格

勒布市副市长叶琳娜& 萨格勒布大学校

长戴米尔/博拉斯& 中国驻克罗地亚大

使馆商务参赞刘恺等中克嘉宾近百人出

席活动开幕式并参观了 '创意上海( 艺

术展#

活动当日$ 位于市中心特斯拉步行

街的广场艺廊门前人头攒动$ 뫜多市民

和游客被由整幅外滩风景照包裹的玻璃

外墙所吸引$ 并纷纷拿起手机在 !! 立

体图 !上海之巅" 上自拍#

走进广场艺廊$ 一楼展示了 !# 余

幅反映上海城市风貌和人文特色的摄影

作品 $ 二楼陈设着由上海设计师创作

的 /# 余幅海派创意海报# 设计师笔下

的上海中心 & 东方明珠 & 外滩 & 풥园 &

쪯库门等上海元素与摄影师镜头中的现

代风貌相互交融 $ 向观众展现出上海的

艺术之美#

展览现场$ 最受欢迎的是 56 城市形

象片虚拟热气球体验项目# 观众们排起长

队$ 戴上 56 眼镜观赏中国首部航拍 56

城市形象片 !飞越上海"$ 让人身处萨格

勒布却仿佛 '뒩越( 到了黄浦江上空# 年

轻人纷纷在社交网络上分享自己的 '飞越

之旅(# 叶琳娜副市长在体验过 56 后说$

'不仅看到了 /) 世纪的上海$ 还仿佛看到

了未来的上海$ 럇常神奇#( 当地媒体和

参观者还被现场播放的进口博览会宣传片

所吸引$ 总理办公室主任弗尔卡/엥特希

奇在看过宣传片后$ 认为国际进口博览会

对推动全球贸易至关重要$ 他表示克罗地

亚将参与盛会#

开幕式上$ 上海图书馆 '上海之窗(

项目还向萨格勒布国家和大学图书馆& 萨

格勒布市立图书馆& 萨格勒布大学赠送了

.## 닡介绍中国和上海的图书#

同天$ 上海市旅游局在当地举办了上

海旅游主题推介会$为 /#), 中欧旅游年呈

现上海的精彩#

!훘塑商业地标!上海在行动

탬家汇商圈灯光璀璨! 本报记者 袁婧摄
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""퓂!죃世界遇见不一样的"짪城美$

뷸口博览会绿化'쫐容环境保障细则出炉#让人眼前一亮

进口博览会主会场$周边绿化将

以绿为底色$点缀红黄色等各色花卉$

呈现一幅'国旗色(+人民广场上$近千

平方米立体花坛'랱花似锦(+部分重

点道路保洁将达到随时可'席地而坐(

的标准,,进口博览会市容环境保障

细则日前发布%))月的上海$将让世界

遇见不一样的'申城美(#

记者日前从市绿化市容局获悉$

上海重点聚焦虹桥商务区,.平方公

里$ 陆家嘴金融贸易中心区等!!处会

议活动和参观接待点& 全市各区域*#

家五星级酒店及外事活动场所$ 以及

重要道路和交通枢纽$ 全面实施城市

保洁&设施养护&景观提升&市容管理&

工地管理& 气象和空气质量保障等六

方面).项主要任务#

##퓂#닊色的上海迎候嘉宾

进口博览会召开的))月$ 申城常

见花灌木开花期已过$ 为丰富视觉感

受$ 绿化部门筛选并储备了依然绚丽

的秋季草花$如大花海棠&球菊&一串

红&뿗雀草&百日草&天竺葵等$以及月

季&三角梅&紫薇等开花植物#因此$今

年金秋$ 市民和游客将看到一个彩色

的上海#

在进口博览会主会场周边$ 绿化

部门将采用平面结合立体的方式$地面

花卉以红黄色为主$춹显'国旗色(+主

会场周边主要道路$如盈港东路中隔带

将种植秋色叶乔木纳塔栎和紫红色的

紫薇$中层配置红色的月季或玫红色的

三角梅等开花植物$ 地被层点缀红&黄

两色的秋季时令草花$形成上&中&下不

同层次的色彩搭配# 行区段的申长

路&申虹路&申兰路等将种植无患子&日

本红枫&实生银杏等色叶乔木$重要道

路节点辅以花坛花境& 主题绿化景点

等#人民广场则将竖起面积近千平方米

的大型立体花坛'랱花似锦(#

슷面垃圾滞留不超过$%럖钟

眼下$ 上海环卫部门正忙着创新

保洁工艺&优化保洁流程&完善保洁模

式$얬力在有条件的地区实现'席地而

坐(#这些举措都将用于进口博览会的

市容环境保障中#

从)#月)日起$进口博览会主场馆周

边核心区域道路将全面按照'一级区域(

标准保洁# 这意味着保洁时间延长至/-

小时$每天至少!次机械化清扫&/次机械

化冲洗+其中$部分道路保洁高于'一级

区域(标准$要确保路面干净见本色#

뻝进口博览会主场馆相关区域实

际情况$市容环卫部门计划采用机扫车清

扫&人工清扫&机械和人工配合清扫等三种

形式$确保路面垃圾滞留不超过/#分钟+

通过细化世博会期间的')27(组团式保

洁法&飞行保洁法等$在提升保洁水平的

同时最大程度减少对市民日常生活影响#

进口博览会期间$ 如何解决大客流

用厕问题. 环卫部门介绍$本市将于+月

底前在重点区域新建五处公厕# 这些公

厕都将设置在虹桥商务区核心区域$设

计要求达到一类公厕标准$ 쓐女厕位比

和第三卫生间等按照最新要求设置+外

观设计上结合周边公共绿地考虑与环境

的融合性#뻝悉$这五处公厕分别位于申

滨路通虹路&申滨路舟虹路南侧&申滨路

舟虹路北侧& 申滨路建虹路和华翔绿地

公园等地$ 均按照最新环保理念设计建

设$无施工扰民$一站式到位$未来可智

能化管理#

!本报记者 邵珍
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